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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Данный номер журнала выходит буквально в те дни, когда Высшая школа 
экономики празднует своё 25-летие. Университет был учреждён в ноябре 
1992 г. постановлением, подписанным Егором Гайдаром, в то время испол-
няющим обязанности премьер-министра нового либерального правитель-
ства Российской Федерации. За четверть столетия Высшая школа экономики 
успела пройти огромный путь — от смелого проекта нового университета, 
начинаемого с абсолютного нуля, до одного из бесспорных национальных 
лидеров российского высшего профессионального образования в сфере со-
циальных и гуманитарных наук. Мы передаём наши искренние поздравле-
ния всем коллегам из НИУ ВШЭ.

Переходим к новому номеру нашего журнала.

В рубрике «Новые тексты» публикуется статья «Отношение к перераспределению доходов и социаль-
ная мобильность» канд. ист. н. Г.  А.  Монусовой (старший научный сотрудник ИМЭМО РАН; старший 
научный сотрудник Лаборатории сравнительных исследований массового сознания НИУ ВШЭ). В ста-
тье анализируется связь между перераспределительными установками населения и проявлениями со-
циальной мобильности. Автор тестирует гипотезу о том, что запрос на перераспределение доходов 
формируется в большей мере восприятием мобильности (реальной или ожидаемой), а не фактиче-
скими изменениями социально-экономических позиций людей. Используются данные Международ-
ной программы социальных обследований за 2009 г. Проведённый анализ показал, что субъективная 
мобильность тесно связана с перераспределительными установками, при этом влияние фактической 
мобильности фиксируется только в развитых экономиках, в постсоциалистических странах такого 
влияния нет.

В рубрику «Новые переводы» вошло «Введение» к книге «Великая конвергенция: информацион-
ные технологии и Новая глобализация» («The Great Convergence: Information Technology and the New 
Globalization») Ричарда Болдуина (профессор мировой экономики Женевского института международ-
ных отношений; директор Центра исследований в сфере экономической политики, Лондон). Представ-
ляемая книга издана в 2016 г. и посвящена глобализации, характер которой, по мнению автора, фун-
даментально изменился в 1990-е гг. благодаря кардинальным преобразованиям в коммуникационных 
технологиях, приведшим к удешевлению стоимости распространения идей. В публикуемом «Введе-
нии» автор обосновывает свой взгляд на глобализацию, описывая три последовательных процесса, со-
действующих её ускорению: снижение стоимости распределения в пространстве товаров, сокращение 
затрат на коммуникацию и удешевление перемещения людей. Перевод с английского Олега Левченко.

В рубрике «Расширение границ» мы публикуем статью «Типы опросов, выборочные смещения и 
эффекты квоты: результаты эксперимента с трёхосновной выборкой в российском мегаполисе» 
канд. соц. н. М. М. Соколова (профессор Европейского университета в Санкт-Петербурге) и А. Ю. Ка-
занцева (директор ООО «Санкт-Петербургский социологический научно-исследовательский центр»). 
В статье анализируется влияние способа проведения опроса населения российского мегаполиса (по 
мобильным и стационарным телефонам, уличного опроса посетителей сетевых продуктовых магази-
нов), а также влияние введения квот на характеристики выборочной совокупности. Показано, что до-
стижимость респондентов по стационарным телефонам существенно связана с полом и возрастом; 
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достижимость по мобильным телефонам определяется факторами, связанными с образованием и куль-
турным капиталом респондентов; а введение демографических квот в большинстве случаев ведёт к об-
щей конвергенции результатов, полученных с помощью всех форм опросов. Однако эта конвергенция 
не гарантирует приближения к истинным значениям генеральной совокупности, поскольку не устра-
няет факторов, влияющих на достижимость по всем каналам.

В этой же рубрике нас ожидает статья «Депутаты Государственной Думы РФ VI созыва: социально-
профессиональные источники рекрутирования» канд. соц. н. Д. Б. Тева (старший научный сотрудник 
сектора социологии власти и гражданского общества Социологического института ФНИСЦ РАН-
СИ РАН, Санкт-Петербург). Цель представленного исследования — выявление и анализ социально-
профессиональных категорий, служащих источниками рекрутирования депутатского корпуса в 
современной России. Эмпирической основой исследования является база данных, включающая био-
графические сведения о 532 парламентариях, работавших в Госдуме VI созыва. Автор обращает вни-
мание на тенденцию к бюрократизации депутатского корпуса, значительная часть которого в постсо-
ветский период работала в административных структурах. 

В рубрике «Дебютные работы» публикуется статья Т. А. Загоруйко (магистрант департамента социо-
логии НИУ ВШЭ) «Безналичные средства в семейном бюджете: меняются ли практики управления 
финансами?». В данной работе изучаются практики управления безналичными средствами в семейном 
бюджете современных московских домохозяйств. Источником данных являются материалы 20 полу-
структурированных интервью с семейными парами, проживающими на одной площади более полу-
года (всего 10 домохозяйств). Показывается, как в практиках управления безналичными финансами 
в домохозяйстве воспроизводятся привычные схемы в обновлённых формах, которые предоставляет 
индивидам электронная экономика. 

В рубрике «Новые книги» канд. соц. н. М. М. Сакаева (заместитель директора экспертно-аналитического 
центра Ухтинского государственного технического университета) знакомит читателя с книгой Ста-
нислава Маркуса о защите собственности в системе «пираньего» капитализма постсоветских стран 
(Markus S. 2015. Property, Predation and Protection: Piranha Capitalism in Russia and Ukraine. Cambridge: 
Cambridge University Press). В рецензируемой монографии представлен особый взгляд, объясняющий 
высокую уязвимость частного бизнеса и прав собственности в переходных экономиках на примере 
двух постсоветских государств — России и Украины. Центральный аргумент исследования заключа-
ется в том, что с точки зрения теории и практики государство — не единственный актор, способный 
защищать права собственности. Автор книги предлагает концепцию «агентского захвата» в качестве 
альтернативы конвенциональным государственно-центрическим моделям, анализирующим права соб-
ственности в переходных экономиках. 

В рубрике «Конференции» публикуется анонс XIX Апрельской международной научной конферен-
ции по проблемам развития экономики и общества, которая состоится 10–13 апреля 2018 г. в Москве 
и по традиции будет проводиться Национальным исследовательским университетом «Высшая школа 
экономики» при участии Всемирного банка.

В разделе на английском языке в рубрике «Интервью» публикуется беседа с Эшли Миерс (доцент 
факультета социологии Бостонского университета). В исследованиях Э. Миерс концентрируется на 
пересечении проблематики культуры и рынка. Её первая книга, вышедшая в 2011 г., — «Pricing Beauty: 
The Makingof a Fashion Model» («Устанавливая цены на красоту: формирование моделей в индустрии 
моды») — получила широкое признание не только в академических кругах, но и среди широкой пу-
блики. В приведённом интервью Э. Миерс рассказывает о текущих изменениях в индустрии моды, о 
новых политиках обеспечения разнообразия, о феминистских исследовательских практиках и методо-
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логии. Она также раскрывает некоторые важные детали своей новой, готовящейся к изданию книги. 
Интервью записано Т. Кусимовой (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

Также публикуется рецензия на книгу Томаса Видлока (профессор африканских исследований и куль-
турной антропологии Университета Кёльна, Германия) «Антропология и экономика совместного поль-
зования». Привлекая обширный этнографический материал, собранный от примитивных обществ до 
современных акционерных обществ, Видлок пытается вернуть тему экономики совместного пользова-
ния в лоно антропологического анализа. Теория совместного пользования разрабатывается как своего 
рода альтернатива базовым антропологическим теориям дарообмена и реципрокности. Автор прихо-
дит к общему выводу: многое из того, что понимается под экономикой совместного пользования, на 
самом деле является способом экспансии рыночной экономики в сферы, ранее недоступные для рынка. 
Рецензия подготовлена М. Шмидт (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).
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Dear colleagues, 

This journal issue is released on the exact day that the Higher School of Economics celebrates its 25th anni-
versary. The university was established in November 1992 by a decree of Egor Gaidar, the acting prime min-
ister of the new liberal Russian Federation government. Within one quarter of a century, the Higher School of 
Economics has developed from an ambitious Greenfield project to a nationwide leader in social sciences and 
humanities. We send our sincere congratulations to all our HSE colleagues.

Now let us turn to the new issue of the journal.

Galina Monusova (Senior Researcher, IMEMO, Russian Academy of Sciences, NRU HSE) presents a paper 
entitled “Redistributive Preferences and Indicators of Social Mobility.” The aim of the paper is to explore the 
connection between redistributive preferences and various indicators of social mobility across countries. In 
particular, it addresses the following questions: How is objective and subjective mobility related to redistribu-
tive preferences? How are redistributive preferences connected to mechanisms of mobility and feelings of 
fairness? The author uses large cross-country datasets from the International Social Survey Program (ISSP) 
(2009). Cross-country analysis shows that the connection between redistributive preferences and subjective 
mobility is higher in transition economies than in developed countries.

We also publish the Introduction of a new Russian translation of the book by Richard Baldwin (Professor of 
International Economics at the Graduate Institute, Geneva and Director of Centre of Economic Policy Re-
search, London) “Globalization: The Great Unbundling(s).” The book is devoted to globalization, which has 
dramatically changed in the 1990s, according to Richard Baldwin, mainly due to transformations in informa-
tion and communication technology, resulting in a significant decrease in the costs of moving ideas. In the 
introduction, the author justifies his new perspective on globalization, sequentially describing processes that 
accelerate it: lower costs in moving of goods, a decrease in communication costs, and reduction in moving of 
people. The book is translated by O. Levchenko. 

In the section “Beyond Borders,” we publish a paper by Dr. Mikhail Sokolov (Professor, European Univer-
sity at Saint Petersburg) and Alexander Kazantsev (Director, Saint-Petersburg sociological research centre) 
“Survey Types, Sample Biases, and the Effects of Demographic Quotas: The Results of an Experiment with 
a Three-Frame Survey in a Major Russian City.” The paper analyzes how the ways of conducting a survey in 
a major Russian city (landline and cell-phone surveys and face-to-face interviews of customers at local chain 
stores) affect the estimates of distribution of a number of important variables in the general population. It 
is argued that age- and gender-related characteristics of lifestyle heavily influence accessibility via landline 
phones; education and cultural capital strongly affect accessibility via cell-phones; and the introduction of 
demographic quotas usually leads to convergence of results provided by different types of surveys. However, 
this convergence does not guarantee increasing precision of estimates.

Dr. Denis Tev (Senior Researcher at the Department of Sociology of Authority, Power Structures and Civil 
Society, Sociological Institute of FCTAS RAS, Russian Academy of Sciences, St. Petersburg). The purpose of 
the study is to identify and analyze the socio-professional categories that serve as sources of recruitment for 
the deputy corps. The empirical basic research is a database, which includes biographical information about 
532 parliamentarians who worked in the State Duma of the sixth convocation. The author drew attention to 
a noticeable trend implying a bureaucratization of deputy corps, many of whom worked in the post-Soviet 
period in the administrative structures. 

VR INTRODUCTORY REMARKS
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Tatyana Zagoruyko (Master student, the National Research University Higher School of Economics) presents 
a paper “Non-Cash Money in Family Budget: Do Financial Management Practices Change?” The purpose of 
the current research was to study the financial-management practices of non-cash money of modern Moscow 
households. Data were collected from the 20 semi-structured interviews with the partners living together for 
more than half a year (married or cohabiting); therefore, 10 households were included in the final sample. The 
study demonstrates how practices managing non-cash money in households reproduce habitual patterns in 
new formats using new methods, services, and opportunities provided to people by the digital economy. 

Maria Sakaeva (Deputy Director, Centre of Expertise and Analytics, Ukhta State Technical University; Visit-
ing Researcher, Institute for East European Studies, Freie University, Berlin) reviews Stanislav Markus’ book, 
“Property, Predation and Protection: Piranha Capitalism in Russia and Ukraine” (Cambridge: Cambridge Uni-
versity Press, 2015). This book provides a specific approach to property rights and explains the vulnerability 
of private businesses and property rights in the developing economies on the basis of two cases—Russia and 
Ukraine. The main argument of the book is that the state is not the only actor that is able to protect property 
rights. The concept of agent predation in post-communist societies is developed as an alternative to the con-
ventional state-centric framework.

Finally, we provide an announcement of the 19th April International Academic Conference on Economic and 
Social Development, which will be arranged on April 10–13, 2018 in Moscow by the National Research Uni-
versity Higher School of Economics, with the support of the World Bank.

Texts in English 

Ashley Mears (Associate Professor, Department of Sociology; Boston University) was interviewed by Tamara 
Kusimova (Laboratory for Studies in Economic Sociology). In her studies, Dr. Mears focused on the nexus of 
culture and markets. Her first book, “Pricing Beauty: The Making of a Fashion Model,” (2011) was widely 
recognized not only in academic circles, but also with popular readers. In the following interview, Dr. Mears 
speaks about current changes in the fashion industry, the new politics of diversity, and feminist research prac-
tices and methodology. She also reveals details from her upcoming book. 

Mayya Schmidt reviews the latest book by Thomas Widlok (Professor for African Studies and Chair for the 
Cultural Anthropology of Africa at the University of Cologne, Germany), “Anthropology and the Economy of 
Sharing.” Widlok addresses a rich pool of ethnographic data, from hunter-gather societies to modern corporate 
shareholding, to bring sharing back to anthropological analysis. His goal is to theorize sharing as an alternative 
to well-established anthropological theories of gift-giving and reciprocity. Widlok comes to a conclusion that 
“much of what goes under the notion of ‘sharing economy’ is in fact an extension of the market economy into 
spheres of life that were previously exempted from the market.”


